
В истории развития конного спорта в СССР и Рос-
сии было много взлетов и падений. Представители советс-
кой школы завоевывали медали Олимпийских игр, чемпи-
онатов мира и Европы. К сожалению, в настоящее время 
похвастаться в этой области нечем. 

В 1955 году Маршал Советского Союза С.М. Буден-
ный, будучи руководителем Всесоюзной конноспортив-
ной секции, анализируя существующие на тот момент 
проблемы, сумел вывести конный спорт на достойный 
уровень развития, добиться выдающихся результатов. Се-
годня изменились общие условия, в конном спорте пре-
валирует частное владение лошадью, изменились об-
щемировые тенденции, но проблематика через 50 лет 
вернулась на круги своя. Соответственно, необходимо 
сконцентрировать внимание на решении сложившихся 
проблем с учетом современных реалий. 

Развитие конного спорта на любом уровне невоз-
можно без комплексного подхода. Изначально необхо-
димо определиться со стратегическими целями по ос-
новным направлениям: массовый спорт и спорт высших 
достижений. Основную роль должно играть сотрудничес-
тво между региональными властями и клубами. В этом от-
ношении ключевая роль должна принадлежать губерна-
торскому корпусу, способному стимулировать развитие 
конного спорта в субъектах Федерации.

Необходимо учитывать, что конный спорт тре-
бует серьезных капиталовложений. Основной стать-

ей затрат является, естественно, содержание лошадей. 
Прежде всего необходима конюшня, спортивные соору-
жения (открытый, а в большинстве регионов и закры-
тый манеж для круглогодичной работы), а также корма, 
снаряжение, ветеринарное обслуживание. Ввиду того, 
что в столичных регионах увлечение конными видами 
спорта относится к разряду модных, частные инвести-
ции позволяют развивать конный спорт более интен-
сивно. В регионах же в настоящий момент массовый 
спорт сталкивается порой с непреодолимыми финан-
совыми трудностями. Более полувека назад С.М. Буден-
ный так сформулировал свое видение в решении дан-
ной проблемы: «Необходимо, чтобы существующие при 
республиканских комитетах по физкультуре и спорту 
органы общественности в лице конноспортивных сек-
ций, состоящие в большинстве случаев из энергичных 
и опытных специалистов конного спорта, по серьезно-
му взяли в свои руки дело конного спорта на местах». 

Можно сколь угодно долго рассуждать о роли 
личности в истории, но результаты в конном спорте 
достигаются лишь в случае привлечения професси-
оналов, искренне любящих конный спорт, а не себя 
в сфере конного спорта. 

Формы поддержки конного спорта в регионах мо-
гут быть разными и в значительной степени опреде-
ляются спецификой конкретного субъекта Федерации. 
Это и проведение турниров (на основе государствен-
но-частного партнерства), и поддержка детско-юношес-
ких спортивных школ, и содействие клубной деятельнос-
ти. При этом Федерация конного спорта России (ФКСР) 
должна оказывать данным начинаниям организацион-
ную и методическую поддержку при максимальном по-
ощрении региональной инициативы.

Основной же проблемой развития как массового, 
так и спорта высших достижений является отсутствие тре-
нерских кадров. «Среди ряда причин, повлекших за собой 
отставание конного спорта от других видов спорта, являют-
ся также недостаток кадров квалифицированных тренеров, 
отсутствие исследовательской работы и слабая деятель-
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ность периодической печати. В настоящее время в кон-
ном спорте никто не занимается подготовкой тренерс-
ких кадров, а большинство же старых опытных тренеров 
оказались растерянными или потеряли свою активность 
и отошли от конного спорта» (С.М. Буденный, 1955 год). 

Необходима разработка системы подготовки тре-
неров по конным видам спорта с обязательной аттеста-
цией и допусками для работы с различными категориями, 
что позволит защитить желающих заниматься конным 
спортом от неквалифицированных специалистов. При 
этом проводимых по линии Международной федерации 
конного спорта (FEI) семинаров явно недостаточно. 

За последние годы в массовом спорте наблюда-
ется активный рост как числа клубов, так и поголовья 
лошадей. Но этот результат – не следствие продуман-
ной политики, проводимой федерацией, а деятельнос-
ти столичных и региональных клубов, основанной на 
энтузиазме. усилий отдельных лиц совершенно недо-
статочно для стабильного и поступательного развития 
конного спорта – это задача общенационального масш-
таба, которая под силу лишь федерации. Для того чтобы 
решить ее, ФКСР должна принципиально измениться.

К сожалению, даже по результатам отчетно-вы-
борной конференции, состоявшейся после Олимпий-
ских игр 2008 года, во время которой деятельность по 
ряду направлений была признана неудовлетворитель-
ной, функциональное руководство федерации по про-
сьбе вновь избранного президента ФКСР осталось без 
изменений. Вновь избранные вице-президенты – не-
сомненно, уважаемые персоны – не являются специ-
алистами в области конного спорта, что не добавляет 
оптимизма в отношении развития данного вида спор-
та на ближайшее четырехлетие. Более того, вновь из-
бранный президент на конференции не изложил своей 
концепции развития, и, соответственно, механизмы до-
стижения тех или иных целей остались «тайной за се-
мью печатями». Единственно, что было опубликовано 
из стратегии через две недели после конференции на 
сайте ФКСР: «Дмитрий Титов также особо подчеркнул, 
что необходима комплексная программа, которая объ-
единила бы все конные структуры страны и отслежива-
ла бы все процессы, происходящие в них, от рождения 
жеребенка до подготовки всадника». 

Похвальны попытки ФКСР проводить региональ-
ные турниры с финалом Кубка федеральных округов 
в Москве за счет федерации. Это действительно спо-
собствовало подъему интереса в регионах к конному 
спорту. Но отсутствие тренерских кадров и превалиру-
ющее желание «освоить» выделенные средства, к сожа-
лению, нивелировало изначально заложенную благую 
идею, что подтвердили и результаты финалов. 

«Одним из показателей уровня работы в облас-
ти конного спорта являются результаты конноспортив-
ных соревнований» (С.М. Буденный, 1955 год). В кон-
ном спорте невозможна подготовка молодого всадника 
без хорошего тренера, способного объяснить основы 
верховой езды. Сегодня федерация должна стать источ-
ником и проводником новых тенденций и обучающих 
программ через проведение конференций и семина-
ров, в том числе на местах. Одним из приоритетных на-
правлений работы федерации должны стать выпуск ме-
тодических материалов и проведение учебных курсов 
для представителей регионов. 

Еще больше проблем возникло с техническими ас-
пектами проведения отборочных этапов на местах. Это 
касается всех олимпийских видов, но прежде всего трое-
борья, так как полевые испытания лошадей требуют оп-
ределенного уровня подготовки не только всадников, но 
и технического персонала. Составители маршрута крос-
са и технические делегаты также должны проходить об-
разовательную подготовку. Ведь конный спорт относит-
ся к разряду травмоопасных, и ответственность за все 
несчастные случаи на турнирах любого ранга лежит на 
главной судейской коллегии и технических делегатах. 
Отсутствие образовательных программ приводит к не-
знанию правил как со стороны участников и тренеров, 
так и судейских бригад. Одна из важнейших задач в этом 
направлении – разработка обязательных требований 
к организации конноспортивных турниров, контроль 
и ответственность за техническое соответствие площа-
док заявленному уровню соревнований в целях обес-
печения безопасности всадников и лошадей. «Не сек-
рет, что конноспортивные соревнования проводятся у 
нас редко, без должной подготовки, по мало интересной 
программе, без достаточной популяризации среди насе-
ления» (С.М. Буденный, 1955 год). 

Данная проблема касается и спорта высших 
достижений. Именно из-за технического несоответс-
твия требованиям Международной федерации кон-
ного спорта этап Кубка мира по троеборью в июле 
2008 года был отменен.

В связи с этим первоочередной задачей для раз-
вития конного спорта является создание системы под-
готовки кадров с обязательным определением ответс-
твенности как во время подготовительных процессов, 
так и во время участия в соревнованиях всех уровней.

И, естественно, для развития массового спор-
та необходимо, чтобы у людей, пришедших в конный 
спорт, были примеры в лице спортсменов, достигших 
определенных высот в данном виде спорта. 

что же касается спорта высших достижений, то 
в данном вопросе не обойтись без четко сформулиро-
ванной программы формирования и подготовки сбор-
ных команд. Нужно отметить, что в конном спорте на 
Олимпийских играх разыгрывается шесть комплектов 
наград, и по этой причине он не может быть не инте-
ресен Национальному олимпийскому комитету. К со-
жалению, подготовка к Олимпиаде-2008 показала пол-
ную несостоятельность ФКСР при организации участия 
в главном старте четырехлетия. Несмотря на заранее 
опубликованные правила карантинирования и транс-
портировки с указанием критичных сроков, своевре-
менно не были подготовлены ни базы, ни визы для 
спортсменов. При этом никто не занимался вопросами 
выступления команд. Решались лишь вопросы замены 
спортсменов, получивших личные лицензии, на более 
удобные для функционеров кандидатуры. Ни в одном 
виде спорта невозможно на сегодняшний момент до-
стижение каких-либо результатов при архаичной под-
готовке и отсутствии «правил игры». Естественно, необ-
ходимо начинать с постановки стратегических целей 
и задач, и на базе этого строить тактические планы до-
стижения поставленных целей.

При подготовке стратегии необходимо учиты-
вать лучший международный опыт. Сейчас этого прак-
тически не происходит – а ведь у стран, в течение 
многих лет лидирующих в конном спорте, можно за-
имствовать немало полезного. Разумеется, с учетом 
российской специфики – как исторического опыта, 

так и географических условий. Например, в Германии 
создано специальное подразделение национального 
олимпийского комитета по конным видам спорта, ко-
торое организует и финансирует подготовку сборных 
команд, а также является совладельцем лошадей, пред-
ставляющих определенный интерес для спорта вы-
сших достижений. Налицо и результат: в Пекине заво-
евано 5 медалей, в том числе 3 золотых.

Таким образом, развитие конного спорта должно 
быть задачей национального масштаба, которую необ-
ходимо решать систематически, на основе программы, 
которая должна вобрать в себя инициативы людей, про-
фессионально занимающихся данным видом спорта. 

«Не менее важным условием эффективности рабо-
ты в области конного спорта является наличие в конно-
спортивных организациях соответствующих по качеству 
и количеству спортивных лошадей. Без наличия лошадей 
соответствующего спортивного класса нельзя достигнуть 
высоких спортивных показателей в конном спорте» (С.М. 
Буденный, 1955 год). Для подготовки лошади к турнирам 
любого уровня необходимо создать достойные условия 
для содержания и тренинга этого благородного животно-
го. Лошадь познает азы в спорте с 3 лет. Рабочий спортив-
ный тренинг начинается с 4 лет. Конный спорт во всем 
мире активно развивается. Созданы научно-исследова-
тельские институты и академии, благодаря которым раз-
работаны методики подготовки молодых лошадей с уче-
том физиологии, работают реабилитационные клиники 
для спортивных лошадей, позволяющие продлить жизнь 
в спорте. За последние 50 лет средний возраст лошадей, 
участвующих в соревнованиях высокого уровня, увели-
чился с 8–9 до 15–16 лет.

«В целях научного обоснования методов трени-
ровки и разработки физиологических основ тренинга 
спортивных лошадей необходимо развернуть научно-
исследовательскую работу» (С.М. Буденный, 1955 год). 
Созданные и достаточно эффективно работавшие в со-
ветские времена комплексные научные группы с разва-
лом СССР ушли в небытие. 

Также необходимо отметить, что специфика сов-
ременного конного спорта, особенно на уровне спорта 
высших достижений, заключается в наличии еще одно-
го немаловажного фактора – владельца лошади. Ра-
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ны Азиатского региона, имеющие определенную исто-
рию, культуру и специфику развития конного спорта. 
Формирование же групп на базе МОК позволит объ-
единить усилия исторически, культурно и географи-
чески близких стран. Это признают практически все 
представители стран бывшего «соцлагеря». 

Конечно, новому президенту ФКСР достаточно 
сложно за короткий срок изменить отношение к рос-
сийскому конному спорту, особенно после отмены 
чемпионата Европы 2005 года из-за нарушения фи-
нансовых условий и переноса из-за технического не-
соответствия требованиям FEI этапа Кубка мира по 
троеборью. 

Естественно, не существует безвыходных ситуа-
ций. Для решения проблем необходимо предпринять 
ряд мер:

 – необходимо в кратчайшие сроки выработать 
концепцию развития конного спорта, в которой 
должна быть четко изложена стратегия развития 
спорта высших достижений и массового спорта. 
На базе стратегических целей и задач определить 
алгоритмы их тактического достижения;
 – структурировать ФКСР с четко прописанным 
функционалом и персональной ответственнос-
тью на каждом участке;
 – разработать программу подготовки тренерских 
кадров с обязательной аттестацией;
 – разработать методику подготовки и аккредита-
ции официальных лиц в конном спорте (судей, 
технических делегатов, составителей маршрутов 
и стюардов);
 – разработать и опубликовать технические стан-
дарты для проведения турниров всех уровней, 
а также систему контроля за их исполнением; 
 – наладить выпуск методических материалов 
и проведение учебных курсов с обязательной 
аттестацией;
 – разработать и опубликовать принципы и кри-
терии формирования сборных команд, распре-
деления ответственности за невыполнение пос-
тавленных задач. Перед главным стартом сезона 
необходимо, чтобы все претенденты на вхожде-

ние в состав сборной участвовали в 2–3 заплани-
рованных международных соревнованиях одно-
временно. Это стандартная практика для ведущих 
команд, дающая возможность национальному 
тренеру сравнить уровень готовности всех пре-
тендентов в одной конкурентной среде. При этом 
указанные старты должны быть запланированы 
не менее чем за 6 месяцев; 
 – разработать план работ, включая календарь со-
ревнований, с перспективой на 4 года с указани-
ем сроков исполнения и ответственных лиц. Ка-
лендарь ФКСР должен составляться в соответствии 
с календарем FEI и таким образом, чтобы способс-
твовать подведению национальной сборной на пи-
ке формы к главным мировым стартам сезона;
 – создать комплексную научную группу из специ-
алистов в области конного спорта, спортивной 
ветеринарии и спортивной медицины;
 – разработать принципы взаимодействия с вла-
дельцами лошадей; 
 – разработать систему взаимодействия между фе-
дерацией и организаторами турниров, проводи-
мых под эгидой ФКСР, в части технического со-
ответствия установленным стандартам;
 – наладить хороший рабочий контакт с профиль-
ными комитетами FEI. 
Осуществление комплекса вышеуказанных мер 

позволит создать базу для долгосрочного развития кон-
ного спорта в России и вернуть утраченные позиции. 

«Нет сомнения в том, что советские конни-
ки совместными усилиями, при помощи партийных 
и советских организаций смогут добиться в ближай-
шие годы резкого перелома в деле развития конного 
спорта и сделают все для того, чтобы конный спорт 
занял достойное место среди других видов спорта» 
(С.М. Буденный, 1955 год). 

С.М. Буденный не был ни спортсменом, ни тре-
нером. Находясь во главе конного спорта в СССР, он 
искренне любил лошадей и вникал в суть проблем, 
привлекая к их решению прежде всего специалистов, 
и только на втором плане использовался «админист-
ративный ресурс». 

нее уже упоминалось о том, что конный спорт требу-
ет значительных затрат. В отношении спорта высших 
достижений затраты возрастают на порядок. Это свя-
зано с необходимостью введения специализирован-
ных кормов для лошади, приобретением соответству-
ющей экипировки, участием в турнирах не только на 
территории РФ, транспортировкой лошадей специа-
лизированным транспортом и т.д. Во всем мире пре-
валирует частное владение лошадью. Естественно, вла-
делец является полноправным участником процесса 
принятия решений в части подготовки и участия ло-
шади в соревнованиях. Взаимоотношения между вла-
дельцем и федерацией конного спорта при этом стро-
ятся на взаимовыгодных условиях. ФКСР в 2007 году 
разработала договоры, в соответствии с которыми за-
тратная часть закрепляется за владельцем. В данном 
случае опять же отсутствует выработанная и согласо-
ванная стратегия взаимоотношений между участника-
ми процесса, что отнюдь не способствует поступатель-
ному движению в развитии конного спорта.

Не менее важным фактором является грамот-
ное составление календаря соревнований. Как не-
приемлемо проведение чемпионата и Кубка Рос-
сии в тот момент, когда основная сборная находится 
за пределами России по требованиям FEI в рамках 
подготовки к Олимпийским играм, так и проведе-
ние локальных турниров во время проведения меж-
дународных. Необходимо составлять календарь на 
предстоящий сезон с опережением (до октября теку-
щего года), не допуская при этом совпадения сроков 
проведения значимых национальных и международ-
ных соревнований. При этом необходимо добивать-
ся того, чтобы основные турниры в России относи-
лись к разряду квалификационных к чемпионатам 
Европы, мира и Олимпийским играм.

Развитие спорта невозможно без планомерной 
программы подготовки, которая, помимо соревнований, 
включает в себя как централизованные сборы, так и инди-
видуальные тренинги. Также необходимо сотрудничество 
с FEI по отработке стратегических изменений как в прави-

лах проведения соревнований, так и в лоббировании для 
отечественного спорта определенных привилегий с уче-
том российской специфики. 

В настоящий момент, к сожалению, утеряны те по-
зиции представительства российского конного спорта 
в международной федерации, достигнутые неимоверны-
ми усилиями величайшего специалиста в этой области, 
олимпийской чемпионки Елены Петушковой. Она девять 
лет входила в состав бюро Международной федерации 
конного спорта. Благодаря ее авторитету и высокому 
профессионализму на протяжении многих лет российс-
кий конный спорт развивался на базе системных подхо-
дов. Даже в кризисных 1990-х годах было медленное, но 
поступательное движение вперед. Сейчас развитие кон-
ного спорта в России больше подчиняется принципу 
«не благодаря, а вопреки» и строится на базе межличнос-
тных отношений. В ФКСР нет понимания необходимос-
ти структурирования развития конного спорта по четко 
прописанным правилам. 

Одной из первоочередных задач ФКСР должно 
стать восстановление утраченных позиций россий-
ского конного спорта в международном сообщест-
ве, в том числе в исполнительном органе и судейских 
комитетах FEI. Без этого невозможна полноценная 
интеграция отечественного конного спорта в миро-
вой. И прежде всего необходимо начинать с полити-
чески важных шагов. 

В структуре Международной федерации кон-
ного спорта назрели проблемы, которые требуют не-
медленного решения. К примеру, подразделение на-
циональных федераций не соответствует групповому 
формированию Международного олимпийского коми-
тета. что имеет принципиальное значение при прове-
дении квалификационных турниров, включая принци-
пы их проведения, особенно в части лицензирования 
к Олимпийским играм. Лоббировать интересы стран 
Восточной и Центральной Европы практически не-
возможно, так как постсоветское пространство в ито-
ге разделено на три группы. Россия при этом входит 
в группу, в которой в большинстве представлены стра-
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